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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。今天看到財政部和臺灣金控提出臺

灣金控條例第十二條之一修正草案，希望能夠不受相關法律的限制，加速辦理國有

財產增資臺灣銀行，讓臺灣銀行獲得增資，可以提升業務經營彈性。我必須老實

講，看到這樣的修法提案，我瞭解你們有目的，但是在此時此刻，格外顯得諷刺。

我為什麼說格外顯得諷刺？慶富聯貸弊案當中，臺灣銀行的責任到現在還沒有追究

清楚！我一樣一樣問。上次財政部次長在委員會公開承諾我，針對行政院調查報告

不完整的部分、公股行庫其他涉案情節及責任追究會進一步辦理。請部長具體回

答，你們現在做了什麼？具體回答就好！現在做了什麼？沒有就說沒有！ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。委員是說公股行庫的部分，是不是？ 

 

黃委員國昌：對。 

 

許部長虞哲：公股行庫部分最近就是總共三位董事長…… 

 

黃委員國昌：不是啦！我說責任的追究做了什麼啦！ 

 

許部長虞哲：跟委員報告，責任追究的部分要由金管會…… 

 

黃委員國昌：所以你們就是什麼都沒做嘛！ 

 

許部長虞哲：不是啦！我們是公股管理。 

 

黃委員國昌：接下來，請問臺灣銀行、臺灣金控，金管會昨天跟我講，說有關臺銀

的部分，他們沒有做金檢，而是交給你們自己去做檢查、稽核，目前進度如何？ 
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主席：請臺灣銀行魏總經理說明。 

 

魏總經理江霖：主席、各位委員。目前還在做檢查。 

 

黃委員國昌：誰主導？ 

 

魏總經理江霖：這個部分我們…… 

 

黃委員國昌：帶頭的是誰啦！誰領導？誰主導？ 

 

魏總經理江霖：如果是內部瞭解的話，是由我先做。 

 

黃委員國昌：是由你先做？總稽核有沒有參與？ 

 

魏總經理江霖：總稽核的部分我們會再請他做。 

 

黃委員國昌：你說「再請他做」的意思是到現在都還沒做就對了？昨天金管會跟我

講，說他們對臺銀沒有做金檢，我已經非常不滿了！他說交給你們自己做，結果做

到現在連總稽核都沒有參與！你們用這個態度對得起國人哦？更嚴重的是，你們交

到調閱小組 7 大冊的資料，我從頭看到尾，最關鍵的慶富獵雷艦聯貸案，完整的

徵信資料竟然沒有在裡面！其他自貸案提出厚厚的一本，慶富獵雷艦案卻只有幾頁

的摘要！徵信報告耶！我們調閱小組請你們拿東西來，到現在還在隱匿！是故意的

嗎？ 

 

魏總經理江霖：報告委員，這一部分事實上是個誤會，因為徵信報告是以主辦行為

主，我們有關獵雷艦的徵信報告是提供摘要的報告，這部分我們已經補上去了。 

 

黃委員國昌：這本《銀行法令實務》是你們的前總經理蕭長瑞寫的，分成第一本和

第二本，被金融圈奉為必讀的書，我看了以後覺得非常荒謬。蕭長瑞做的事情我們

等一下一步一步來看。按照《銀行法令實務》，每一家銀行的徵信不是都要獨立做

嗎？你們自己的徵信報告可以不送來嗎？還是你們根本沒有做徵信報告？老實講！

到底是故意隱匿資料還是根本沒有做？ 



 

魏總經理江霖：報告委員，早上已經補上去了。 

 

黃委員國昌：今天才補上來哦？那你是把我們調閱小組當什麼？就是慶富獵雷艦的

聯貸案啊！結果最關鍵的徵信報告你們以為委員都不會去看，還是以為委員都看不

懂？最重要的徵信報告沒有提出來，email 到現在也沒有提出來！email 什麼時候

補？ 

 

魏總經理江霖：email 因為時間比較久…… 

 

黃委員國昌：什麼時候補啦？ 

 

魏總經理江霖：分行還在整理。 

 

黃委員國昌：下一個問題請你仔細聽，因為當初你也是副總經理。2016 年年初，

慶富集團同時跟你們申請一個獵雷艦的聯貸和一個他們的自貸 4 億 1,000 萬

元，獵雷艦的聯貸是 1 月 8 日正式提出文件申請，就是你上次承認蕭長瑞打電

話指示鼓山分行的那一天，結果到常董會通過是 1 月 28 日，前後 20 天！你們

的徵信到現在我還看不到完整的內容。我看到慶富有完整內容的徵信反而是在自貸

案的 4 億 1,000 萬元，同樣是 1 月 8 日申請，到 3 月 11 日常董會通過，自

貸金額少的你們反而比較謹慎，審查了大概 2 個月，同時申請的這一件聯貸案卻

飆快車，20 天做完，徵信還不完整！總經理，你要不要跟大家解釋一下，臺灣銀

行前總經理，也就是寫這本書的人，是用什麼樣的態度在做這件聯貸案？這你不會

不知道吧！全部都在你們送來的資料裡啊！你要不要解釋一下？ 

 

魏總經理江霖：報告委員，這個聯貸案主要的徵信是主辦行…… 

 

黃委員國昌：我剛剛已經跟你講過了，每家銀行的徵信都要獨立去做，這是銀行授

信的 ABC！什麼時候告訴你只有聯貸的主辦行要辦徵信，其他銀行都可以隨便

做？這是臺灣銀行目前授信的實務嗎？ 

 

魏總經理江霖：我想報告委員，不是…… 



 

黃委員國昌：我看到你們有完整報告的是自貸的，不是聯貸的，聯貸的你們今天早

上才匆匆忙忙補來，我昨天下午當場抓包，知道你們根本沒提出來！接下來，對於

慶富集團的這個 D 等，請總經理跟大家說一下，你們總共分幾等？是 A、B、

C、D、E……一直到 Z，共 26 等，還是只有 A、B、C、D、E 5 等？跟大家說明

一下，最低等是哪一等？企業信用啦！就是 E 等啦！最低那一等！慶富的總評分

是 D 等！這樣無擔保，可以參與聯貸 20 億元？臺銀啊，臺銀！你們今天還有臉

要求放寬相關法令，讓國有財產給你們辦增資、繼續彈性使用！總經理，你有沒有

什麼話要講？幫臺灣銀行辯護一下啊！當初你不也是副總嗎？ 

 

魏總經理江霖：報告委員，我當初沒有管這一塊啦！ 

 

黃委員國昌：好，你沒有管這一塊，那我們來看看誰管這一塊！最關鍵的我剛剛講

了，20 天、飆快車，在 1 月 28 日的常董會中，你們的前董事長李紀珠不斷質

疑慶富的能力做得出來嗎？這是第一個。第二是它有錢還嗎？第三是它資本根本不

足。最後是兆豐為何不參貸？你知不知道你們參加常董會授信審查部的同仁是怎麼

回應的？知不知道？你也不知道嘛！來，我告訴你，他說「不清楚」！董事長問了

這些問題，授信審查部的回應是「不清楚」！李紀珠當天說，授信業務由總經理督

導，總經理介入很深，請他清楚說明，結果呢？蕭長瑞（也就是打電話給鼓山分行

指示參貸金額的那一位）說：我對本案參與不深。「參與不深」還打電話去指示參

貸金額？他還說：本行不能因為沒有經驗就不願意承作、借款人很有誠意」。也就

是陳慶男很有誠意。所以現在是只要有誠意地到臺銀，統統都可以借款借這麼多就

對了？蛤！你們臺灣銀行是這樣在辦授信的哦？這些東西攤開來給全國納稅人看！

看你們臺灣銀行是怎麼樣在踐踏納稅人的血汗錢！下一個問題，也是最關鍵的，董

事長要總經理說明，總經理在那邊裝不熟，拒絕說明，結果關鍵的聲音出現了，

來，部長，張璠你認不認識？ 

 

許部長虞哲：那個時候是我們的政務次長。 

 

黃委員國昌：所以他會去臺銀當常董是誰指派去的？ 

 

許部長虞哲：應該是部長吧！ 



 

黃委員國昌：部長指派去的？來，請問財政部，你們派出去的常董，他所執行的是

個人的意志還是財政部的意志？想清楚再回答喔！你的這個答復影響深遠，我以後

會拿很多案子來檢驗你。是個人意志，還是財政部的意志？ 

 

許部長虞哲：當然，他除非是事先有報財政部…… 

 

黃委員國昌：所以都是個人意志？你確定？你確定？ 

 

許部長虞哲：因為這個案子…… 

 

黃委員國昌：你不清楚？ 

 

許部長虞哲：這個案子…… 

 

黃委員國昌：雖然是你同事，可是你不清楚？是不是這樣？ 

 

許部長虞哲：因為我那個時候…… 

 

黃委員國昌：所以財政部是不會介入貸款嘛！都尊重專業判斷嘛！ 

 

許部長虞哲：因為聯貸通常不需要報部，財政部也不需要核准。 

 

黃委員國昌：好，結果嘞？你們財政部都說尊重公股行庫大家專業判斷，結果簡太

郎找你們去喬貸款，你不僅去了，去開會以前還趕快打電話問合庫，合庫跟你說：

「有、有、有，我們要參貸了。」這是你們翔實記錄起來的─「經電洽合庫瞭解，

該行將會參貸」，來，這個電話誰打的？打給誰？ 

 

許部長虞哲：應該是國庫署的。 

 

黃委員國昌：誰打這個電話？打給誰？ 

 



主席：請財政部國庫署阮署長說明。 

 

阮署長清華：主席、各位委員。那是我們的承辦同仁。 

 

黃委員國昌：誰？ 

 

阮署長清華：承辦同仁。 

 

黃委員國昌：講出名字嘛！現在還用「承辦同仁」在混水摸魚！我現在把所有的名

字都攤開，就是要讓檢調去傳啦！ 

 

阮署長清華：如果我沒有記錯的話，應該是一位陳姓的稽核啦！ 

 

黃委員國昌：陳姓的稽核？全名講出來！ 

 

阮署長清華：他應該是陳…… 

 

黃委員國昌：好，他打電話給合庫的誰？ 

 

阮署長清華：這個事情我要解釋一下…… 

 

黃委員國昌：我請問你，他打給合庫的誰？我已經沒有時間了，不要再浪費我的時

間！他打給合庫的誰？ 

 

阮署長清華：因為他是承辦人，他不可能打給董、總…… 

 

黃委員國昌：他打給合庫的誰？ 

 

阮署長清華：應該是他的窗口。 

 

黃委員國昌：窗口是誰？把名字講出來！ 

 



阮署長清華：對不起，那個名字我沒有。 

 

黃委員國昌：合庫的窗口很了不起啊！窗口就可以決定合庫要參貸！ 

 

阮署長清華：不是，這個我要跟委員解釋一下…… 

 

黃委員國昌：沒有關係嘛！他打給合庫的誰，把名字講出來嘛！ 

 

阮署長清華：這個我現在手上沒有資料。 

 

黃委員國昌：我昨天就已經預告題目了，今天還繼續混！不清楚、不瞭解、我要回

去再查！這就是你們財政部現在在辦這個案子的態度啦！ 

 

阮署長清華：報告委員，這讓我解釋一下…… 

 

黃委員國昌：最後一項，來！請詹庭禎上來！當初你是銀行局局長？ 

 

主席：請臺灣金控公司詹總經理說明。 

 

詹總經理庭禎：主席、各位委員。是的。 

 

黃委員國昌：王儷玲、呂蕙容去參加 9 月 18 日的會議，回去有沒有寫報告？ 

 

詹總經理庭禎：印象有。 

 

黃委員國昌：印象有？ 

 

詹總經理庭禎：對。 

 

黃委員國昌：所以報告在金管會那邊？ 

 

詹總經理庭禎：應該有一個會談的紀錄。 



 

黃委員國昌：好，他們兩個有沒有跟你報告？ 

 

詹總經理庭禎：沒有。 

 

黃委員國昌：都沒有跟你報告！所以呂蕙容身為副局長並沒有把你這個局長放在眼

裡，自己就去了，是不是這樣？ 

 

詹總經理庭禎：不是。副主委是我的長官，他不用跟我報告。 

 

黃委員國昌：所以你的意思是呂蕙容直接跟副主委講好，跳過你這個局長就對了？ 

 

詹總經理庭禎：他應該是陪副主委參加。 

 

黃委員國昌：所以這件事你從頭到尾都不知道？ 

 

詹總經理庭禎：我應該知道啦！ 

 

黃委員國昌：你剛剛說不知道，現在又說知道！ 

 

詹總經理庭禎：我知道他有去參加這一個會議…… 

 

黃委員國昌：沒有關係。金管會的報告到昨天都沒有交出來！我們立法院成立調閱

小組，你們從行政機關到公股行庫，沒有人把它當一回事！資料不交就是不交，要

隱匿就隱匿，這樣的行政院告訴大家有追查真相的決心，真的有決心嗎？從你們具

體作為上看得出有決心嗎？因為本席的發言時間到了，我尊重其他委員的發言時

間，這個事情就請部長、國庫署長、臺灣銀行董事長回去自己看著辦，全臺灣人民

都在等！謝謝。 


